

# HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE

Martes 22 de Marzo de 1898.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS

Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año III.—Núm. 374.

## Suprema dificultad.

De acuerdo con la opinión de personas que observan con reflexión los hechos, y á la vista de sucesos claros y transparentes, hemos dicho varias veces que la insurrección de Cuba está ahora sostenida por la esperanza de una complicación internacional.

A raíz del establecimiento del régimen autonómico, se notaron síntomas de evidente descomposición en la rebeldía; síntomas que luego han cesado, por la presencia de barcos americanos en las inmediaciones de la Gran Antilla, y por haberse recrudecido en los Estados Unidos la campaña favorable á los filibusteros.

Era evidente, y se estaba ya tocando el efecto del régimen autonómico, cuando los mismos que tanto han argumentado con este régimen para censurar á España, cambiando de rumbo, hacen todo lo posible por desprestigiarlo.

Y no es que en los Estados Unidos la parte de opinión que ayuda á los insurrectos cubanos desee la independencia de la isla; nada de esto. Lo que se busca es la anexión por resultado de los trabajos alevos de todos géneros que se están realizando.

Nuestro colega *El Imparcial*, al ocuparse de este asunto en su artículo de fondo de anteayer, consigna con gransinceridad que al inaugurarse el régimen autonómico empezaron, desde luego, las presentaciones de cabecillas caracterizados; el lenguaje de la prensa extranjera, y singularmente el de los periódicos oficiales de las principales cancillerías de Europa, cambió completamente en lo que á la conducta de España en Cuba se refería; nuestras columnas encontraban guías, los cuales poníanlas en más frecuente contacto con el enemigo; sus jefes recibían confidencias seguras, no engañosas como antes; la cumbre de la guerra parecía dominada, y se percibía con claridad que habíamos pasado á menos triste y menos áspera vertiente.

En esa vertiente, sin embargo, ha habido un corte delante del cual nos hemos detenido. Ese corte lo ha dado el gobierno de Washington con el envío de su escuadra á las proximidades de Cuba.

Como las parteras de Egipto, á quienes Faraon encargaba de ahogar al nacer á los hijos de los israelitas, los Estados Unidos han tratado de extrangular en su nacimiento el régimen autonómico.

En este artículo de *El Imparcial* se rinde asimismo tributo á la justicia, con-

signando que, á pesar de lo que han dicho la envidia y la baratería, se lleva hoy con un acierto, una actividad y un vigor, cual no se ha llevado hasta ahora en esta guerra, aunque para lamentarse de que las circunstancias creadas por la actitud de los Estados Unidos están estorbando dicha acción, porque los rebeldes, que se mueven en un terreno abrupto y montañoso, han de tener hoy más empeño que nunca en rehuir todo encuentro, para ganar á todo trance la época de las lluvias, para que sigamos gastando dinero y para obtener el fruto de la política de dificultades que se practica en los Estados Unidos.

Este es el inconveniente grave, gravísimo con que tropezamos.

Sin el apoyo que reciben los insurrectos de los Estados Unidos, y sin la esperanza que tienen de mayores complicaciones, la guerra habría ya concluido.

## Desde el Valle.

### UNA TARDE

¡Tarde horrible! el horizonte,  
La alta esfera, negro velo  
Recubrió;  
Triste, obscuro estaba el monte,  
Triste el valle, triste el cielo,  
Triste yo!

En medio al cuadro sombrío,  
De pavora todo acento  
Feneció;  
Mudo estaba el manso río,  
Muda el ave, mudo el viento,  
Muyo yo!

De la aldea á la cabaña  
Buscó un ser mi vista... en vano  
Le buscó;  
Sola estaba la montaña,  
Solo el bosque, solo el llano,  
Solo yo!

Y tras el negro horizonte,  
Sólo el poder soberano  
Que hoy logró,  
Que ni una flor guarde el monte,  
Ni una el bosque, ni una el llano,  
Ni una yo!

Ah! del tiempo al honda saña,  
Seremos en este arcano  
Que él formó,  
Polvo estéril la montaña,  
Polvo el bosque, polvo el llano,  
Polvo yo!

Evaristo Silio.

## Información política del día.

### Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA.

Madrid 21 de Marzo de 1898.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

Asegurábase esta tarde que pasadas las elecciones de diputados y senadores, se llevará á efecto una extensa combinación de gobernadores y secretarios del gobierno civil.

Mañana por la noche saldrá para su distrito de Cazorla, el director general de Agricultura, Industria y Comercio, don Manuel Gómez Sigura, el cual no tiene oposición en las próximas elecciones de Diputados á Cortes.

Procedente de Burgos regresará el miércoles á Madrid el director general de Obras públicas, don Diego Arias de Miranda.

El señor Aguilera estuvo á última hora de la tarde en la Diputación, para dar cuenta de sus gestiones cerca del señor Obispo de Madrid, referentes al derribo de la iglesia del antiguo Hospital de San Juan de Dios.

Parece que las gestiones están en buen camino y se llegará á un acuerdo entre la Diputación y el Obispado.

La Comisión de gobierno interior del Congreso se reunirá el miércoles en dicha Cámara.

En esa reunión quedarán nombrados los dos individuos que han de sustituir á los señores Heredia y Franco, recientemente fallecidos.

La citada Comisión acordará en este asunto que corra la escala, como es costumbre, al tratarse del personal del Congreso.

Tiénesse por indudable que en las futuras Cortes tomarán asiento muchos más amigos del señor Silvela que del señor Pidal.

Los conservadores están haciendo una minuciosa selección de nombres seguros que, á su juicio, confirma aquel cálculo.

Naturalmente no deja de comentarse bastante la casi seguridad de que la fracción silvelista tenga más numerosa representación parlamentaria, que la del expresidente del Congreso, cuyos amigos andan estos días no poco intranquilos, y hasta muy quejosos de los flamantes correligionarios.

El señor ministro de Estado ha dicho esta tarde á los periodistas que el yerno del Sr. Moret no es candidato por Puerto Rico.

El Sr. Labastida no se retira de Cazalla de la Sierra.

Parecía natural que esta noticia la hubiera dado el Sr. Moret.

Pero se conoce que este se reserva para decirnos por donde viene diputado el hijo del Sr. Gullón.

Y tablas.

Según noticias oficiales recibidas hoy en Madrid se ha restablecido ya la comunicación entre Bolinao y Manila.

Pasado mañana se verificará en el círculo liberal una gran reunión presidida por el Sr. Aguilera (D. Alberto).

Asistirán á la expresada reunión los liberales más influyentes en los diez distritos de Madrid.

El Sr. Aguilera pronunciará ante sus correligionarios un discurso.

Los candidatos ministeriales á la Diputación á Cortes por Madrid, han visitado esta tarde á los señores ministros de Hacienda y Gobernación.

En estas entrevistas, que han revestido carácter exclusivamente de cortesía se ha hablado, aunque poco, de la marcha de los trabajos electorales en la circunscripción.

Dichos candidatos visitarán también mañana á los demás ministros de la Corona.

Esta tarde á primera hora se quiso sacar partido en la Bolsa del manoseado tema del informe de la comisión norteamericana acerca del *Maine*.

El contenido de este informe no será oficial en Washington hasta el martes próximo, y se conocerá el texto en Madrid bien entrada la noche de dicho día ó á las primeras horas del miércoles.

No obstante los esfuerzos de los bajistas, que como era de suponer, llevaron la nota pesimista al referido centro de contratación, los valores se han mantenido y hasta en algunos de ellos ha subido algo su cotización respecto á la del sábado último.

Con objeto de facilitar trabajo á los obreros y prevenir, en lo posible, conflictos como el pasado, el gobernador y el alcalde de Avila acaban de solicitar de Gobierno se lleven á cabo por adminis-



tración las obras de la carretera de aquella capital á Caraveja, cuyos estudios fueron aprobados no hace mucho tiempo.

Para apoyar esta pretensión ha venido últimamente á Madrid el exdiputado á Cortes Sr. Sánchez Alborno, que se hallaba visitando su distrito, y, según nuestras noticias, sus gestiones han tenido un éxito satisfactorio.

El Gobierno dará en breve las órdenes necesarias para que dichos trabajos se verifiquen desde luego.

El miércoles próximo se celebrará Consejo de ministros, presidido por el Sr. Sagasta.

Para entonces tendrá el Gobierno amplias noticias acerca del informe oficial sobre la catástrofe del *Maine*.

Esto y todo lo relativo á los asuntos electorales constituirán seguramente la parte principal del Consejo del miércoles.

El general Weyler ha teleografiado á sus amigos políticos de la isla de Cuba recomendándoles que retiren en absoluto las candidaturas de los que, con su apoyo, aspiraban á la representación parlamentaria por la Gran Antilla.

Interesa al mismo tiempo el marqués de Tenerife que se retire su propia candidatura.

El general Weyler, que funda su resolución en la actitud de los Estados Unidos principalmente, ha recibido ya algunos telegramas de la Habana en los cuales le comunican que empiezan á circular las órdenes correspondientes.

Según telegrama recibido de Roma, ya han llegado al Vaticano los expedientes relativos al nombramiento de varios prelados españoles.

Pasado mañana se reunirá en aquella capital el Consistorio y ultimarán estos nombramientos.

Ha sido encargado de la dirección de todos los trabajos referentes á las elecciones en Madrid, el señor conde de Romanones, quien ya comienza á conferenciar con sus amigos y correligionarios.

*El Corresponsal.*

### En el Ayuntamiento.

A las ocho y media de la noche dió principio la sesión bajo la presidencia del señor Ruiz Zorrilla, y con la asistencia de la mayoría de los concejales, siendo aprobada por unanimidad el acta de la sesión anterior.

Es aprobado el proyecto para el empedrado de la calle de las Damas, verificándose por subasta.

Se acuerda el proceder á la recepción provisional de las obras ejecutadas en la calle de las Lonjas.

Es aprobado el informe de la comisión

respecto á la solicitud de don Bonifacio Gato para extraer piedra.

La corporación acuerda ratificarse en los acuerdos tomados en la sesión extraordinaria.

Pasa á la comisión de obras para que informe respecto á los planos presentados por don Patricio García para edificar en el barrio de Pantoja.

Se acuerda el vender la leña de la poda de los árboles de los paseos públicos.

Es aprobada el acta de tira de cuerdas de la casa de don Vicente Puente.

Queda constituida la presidencia de las mesas electorales en la siguiente forma.

Consistorio, señor Alcalde.

San Martín, señor Díez.

Teatro, señor Domínguez Guerra.

Descalzos, señor Calonge.

Instituto, señor Ramos

Hospital, señor Alvarez Martínez.

San Lázaro, señor Montilla.

Se acuerda que la comisión suministre los datos para la rectificación de las listas de beneficencia.

La corporación acuerda el poner el nombre de Fernández Duro, á la Plaza de los Descalzos, y no habiendo más asuntos de que tratar, la presidencia da por terminada la sesión.

*Aptitudes.*

### En el Teatro.

Por indicación de varias personas que no habían logrado ver la producción de Sardou *Ferreol ó un error judicial*, repitióse anoche este magnífico drama que alcanzó por parte de la compañía del señor Sánchez una interpretación superior.

El Cinematógrafo nos presentó entre la colección que exhibe diariamente, una vista tomada en el vecino pueblo de Moraleja.

Para esta noche tenemos en cartel anunciador *El Sombrero de copa*, preciosa comedia del festivo escritor Vital Aza, cuyo mérito literario es conocidísimo.

Mañana se pondrá en escena la preciosa comedia *París fin de siglo*, en beneficio de la primera actriz señora Lamadrid y como fin de fiesta estrenará la compañía del señor Sánchez un drama en un acto titulado *Elena* y producción de un joven conocidísimo de la buena sociedad zamorana y amante de la literatura.

Tenemos noticias de haberse hecho en la Contaduría del Teatro gran número de encargos de localidad para esta función, que ofrece, aparte del estreno, la ocasión de hacer patentes las simpatías y méritos que el público de Zamora tiene reconocidos en la señora doña Carlota Lamadrid, que es la beneficiada.

## Servicio postal.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LA CORTE)

Madrid 21 de Marzo de 1898.

Señor Director del HERALDO DE ZAMORA.

### De Marina.

Esta tarde se daba en el ministerio de Marina por seguro que el buque que acompañará á la primera escuadrilla que actualmente se halla en Canarias será el acorazado *María Teresa*, que manda el distinguido marino don Víctor Concas.

No obstante, aun no se han dado las oportunas órdenes.

—En la factoría de San Fernando se han colocado la última plancha de la faja de blindaje del crucero de guerra *Princesa de Asturias*.

Esta buque entrará muy pronto en dique para limpiar y pintar sus fondos.

De la dirección de los trabajos que faltan hacer á bordo del *Asturias*, ha sido encargado el ingeniero naval señor Guga.

—El nuevo crucero adquirido recientemente por nuestro Gobierno, se llamará en lo sucesivo *Cánovas del Castillo*, según estaba ya acordado hace ya algún tiempo.

El buque de guerra que ha comenzado á construir la casa Yea Murguía, de Cádiz, se denominará *Patria*.

—Hoy se ha presentado al ministro de Marina el capitán de fragata don Antonio Martín de Oliva, procedente de Filipinas, en donde ha prestado servicio durante seis años.

—Con motivo de la muerte del teniente de navío de primera, señor Iribarren, ascienden el teniente de navío don Juan Antonio Giner y el alférez don Fernando Carranza.

—Esta tarde han conferenciado con el ministro de Marina el señor Mambirí, el representante de la Trasatlántica señor Gil Becerril y el general Pasquín.

—Remediadas sus averías, han salido de Mahón para la mar el crucero francés *Milán* y los cuatro torpederos que le acompañan.

*El Corresponsal.*

### Del extranjero.

París 21.

Se ha ordenado por telégrafo que se movilice la segunda división de la escuadra del Norte.

Seguidamente los prefectos marítimos de Brest y de Cherburgo han comenzado los preparativos en las baterías que rodean la rada.

Londres 21.

Algunos periódicos ingleses, hablando de la cuestión de Cuba, dicen que no ha sido por culpa de los periódicos americanos si los Estados Unidos no han declarado la guerra á España.

Añaden que á diario la prensa sensa-

cional de aquel país fabrica noticias estupidas, haciendo cuanto puede para incitar á sus compatriotas á una guerra contra España.

Recuerdan que antes de que los buzos bajaran á reconocer los restos del *Maine*, esos periodistas que explotan la nota sensacional aseguraban que la explosión fué originada por un torpedo arrojado por los españoles.

Manifiestan que es una gran fortuna que los americanos hagan poco caso de lo que leen en ciertos periódicos, pues de otra suerte hubieran precipitado al país á una lucha desastrosa.

París 21.

El periódico *Le Matin* se ocupa esta mañana en el conflicto hispano americano.

Dice que en presencia de las disposiciones pacíficas del mundo oficial de los Estados Unidos y de la parte sana y laboriosa del pueblo de aquella República, hostil al sistema de anexión, se llegará á una solución amistosa, que ponga término á las diferencias pendientes entre los gobiernos de Madrid y Washington á que ha dado lugar la insurrección de la isla de Cuba.

París 21.

Según telegrafían esta mañana de Cannes Veba, don Jaime de Borbón ha marchado á San Petersburgo.

Antes se detendrá en Nápoles y Viena.

Créese que regresará en Mayo.

Durante la semana pasada estuvo en Génova cuarenta y ocho horas.

París 21.

El *Journal* publica hoy un artículo muy cariñoso para España.

«La virilidad—dice—de nuestros vecinos es extraordinaria. Pocos Estados europeos habrían puesto en pie de guerra ejércitos como los enviados á Cuba.

España ha organizado para su guerra colonial doscientos mil hombres, y no da señales de cansancio.

Los españoles deben tener en cuenta que Francia los admira y que los franceses son sus más leales amigos.

## NOTICIAS

Los agentes de vigilancia sacaron anoche de una casa donde se albergan mujeres de vida airada, á una joven de 18 años de edad llamada Lorenza Carrascal Blanco, vecina de Corrales, habiendo dormido toda la noche en la prevención, y hoy ha salido para su pueblo.

La noche del 20 del actual se declaró un incendio en el pueblo de Verdenosa, término de Morales del Rey, quedando totalmente destruidas dos casas propiedad de los vecinos Ceferino Martín Yañez y Raimundo Vasco Yañez.

Por fortuna, no hubo que lamentar desgracias personales y las pérdidas ascienden á 3.000 pesetas.



La función patriótica celebrada en la Habana calcúlase que ha dado un producto de 30.000 duros.

Tres jóvenes de esta provincia, tomaron el domingo último el hábito de monjas, en el convento de las Dueñas de esta capital.

De Toledo dicen que este año podrán admirar los que concurren á las funciones de Semana Santa, el grandioso monumento de la Catedral que hacía años no se exhibía.

Han comenzado las obras de instalación, las cuales producen siempre gastos por valor de 2.500 pesetas, costeadas por el ministerio de Gracia y Justicia.

Baste decir para comprender su magnificencia, que la cruz consume bastantes arrobas de aceite durante el día.

**MOVIMIENTO POBLACION.**

*Nacimientos.*  
Miguel Moyano Palao.

El día 20 del actual se ha fugado de la casa paterna la joven Adriana Martín de 23 años de edad y vecina del arrabal de San Lazaro, en compañía de su novio llamado Higinio Garcia natural de Valladolid y de oficio ebanista.

El mercado de cereales, celebrado en nuestra capital en el día de hoy, obtuvo los siguientes precios:

- Trigo, fanega 13,50 á 13,25 pesetas.
- Cebada, 5,25 á 5,50 ídem.
- Centeno, 7,25 á 7, ídem.
- Garbanzos superiores, á 40 ídem.
- Medianos, á 22 ídem.
- Algarrobas, á 6,75 á 6,50 ídem.
- Harina de 1.<sup>a</sup> á 5,25 pesetas arroba.
- Idem de 2.<sup>a</sup> á 5 id.
- Paja corta á 1, 20 peseta carga.
- El precio del vino es el de 15 reales cántaro.

Anteayer fué hallado en una casa de la calle de Santo Domingo de Guzmán, en Valladolid, el cadáver de una niña que hacía cuatro días había muerto repentinamente.

En el próximo mes de Abril se celebrarán en la Comandancia de Ingenieros del arsenal del Ferrol exámenes para primeros y segundos maquinistas de buques mercantes.

El presupuesto naval presentado á las Cámaras inglesas por aquel Gobierno, elevase á la cifra de 270 millones de pesetas, sobrepujando en 30 millones de pesetas al del año pasado.

Se ha dispuesto que el torpedero *Proserpina* tome en el Ferrol todos los cargos, planos y cartas de navegación.

La Reina ha concedido un artístico jarrón de porcelana con adornos dorados para premio en la rifa dispuesta por el Consejo y Conferencias de San Vicente de Paul, de Jerez de la Frontera, á fin de allegar recursos al sostenimiento de sus academias católicas.

Según noticias de Murcia, en la hacienda de Torrepino, en Alcantarilla, tuvo la desgracia de que se le disparara casualmente un revólver al señor don Joaquín Dicenta, resultando levemente herido en la cabeza.

Para dos plazas que hay vacantes de barrenderos en el municipio de San Sebastián, se han presentado nada menos que 70 solicitudes.

Todavía se ignora la fecha en que se celebrará el Consejo de guerra para juzgar al soldado del batallón de Ciudad-Rodrigo que disparó con el fusil contra un oficial.

Según referencias fidedignas, es probable que el fiscal pida para el procesado la pena máxima de prisión mayor.

Un despacho del Havre dice que en los astilleros de aquel puerto se ha recibido la orden de activar los trabajos del acorazado español *Carlos V*.

Tan pronto como este montado el cañón de grueso calibre que falta colocar, dicho buque regresará á España.

Se ha descubierto un robo importante en las oficinas del Montepío y Caja de Ahorros de Barcelona.

Un empleado infiel sustruía las alhajas empeñadas, volviendo á empeñarlas, en combinación con dos cómplices.

Estos han sido presos. El empleado desapareció antes de descubrirse el delito.

El robo asciende á algunos miles de pesetas.

Un capataz del monte público de Cogollos (Granada) detuvo hace pocos días en su demarcación á un leñador turtivo, y se disponía á conducirlo á poblado para entregarle á las autoridades, cuando se vió acometido por seis hombres, que echándose las escopetas á la casa, le obligaron á soltar el preso.

Los obreros de la mina *Arista*, de Castro Urdiales se han declarado en huelga.

Piden aumento de jornal y disminución de horas de trabajo.

Según leemos en un colega, ha empezado el cultivo de tabaco como ensayo, por la Compañía Arrendataria, en la costa de Málaga.

En la notable información artística que han hecho las ilustraciones españolas acerca de *Frasuelo* como torero, ha quedado por hacer la información no menos interesante de *Frasuelo* como hombre, como político y como padre de familia. Esta que á todos se había pasado, la recoge *Nuevo Mundo*, y en su próximo número nos dará curiosísimas revelaciones acerca de *Frasuelo*, publicando la única fotografía que existe hoy de *Frasuelo* en traje de miliciano, un artículo de Blasco sobre *Frasuelo* político, fotografías inéditas y desconocidas de *Frasuelo* con su familia, y otras más de su señora, hermano, hijos y nieta, que completan este

aspecto tan interesante de la vida del inolvidable matador.

Con estos elementos tan curiosos como nuevos, y los demás trabajos del número, de Emilio Sala, Cutanda, Estevan, Monleón, Carretero, Oliver, Sileno, Gascón, el número del miércoles de *Nuevo Mundo* ha de tener un éxito extraordinario.

Comunican de Londres que se ha recibido en aquella capital un telegrama de Roma dando cuenta de que España ha comprado el acorazado *Varesse*, de 6.840 toneladas de desplazamiento, y de un andar de 20 millas por hora.

Ayer salió de Santander el vapor correo *Reina María Cristina*, que conduce á Cuba soldados rezagados de otras expediciones y 549 bultos de medicamentos.

En Barcelona ha sido denunciada una sirvienta, que trató de envenenar á la familia en cuya casa prestaba sus servicios.

Para lograr su propósito, colocó gran cantidad de cabezas de fósforos dentro de un rollo de manteca.

Un periódico de Vitoria dice que el gobernador militar de aquella plaza, general González Tablas, ha dispuesto que las clases é individuos de tropa de aquella guarnición, después que se les sirva el rancho de la tarde, acudan á la iglesia más próxima á su cuartel, donde se les instruirá en la doctrina cristiana, hasta el toque de retreta, durante los días que restan de la Cuaresma.

Ayer se celebró en el inmediato pueblo de *El Perdigon* el sufragio de cabo de año por el alma de la Sra. D.<sup>a</sup> Isabel de Mena Santamaría.

Las grandes relaciones y simpatías de la familia de la finada, congregó en *El Perdigon* á numerosos amigos de los pueblos inmediatos que asistieron al funeral.

**El crimen de Vigo de Sanabria.**

**SEGUNDA SESION**

A las tres y media de la tarde del día de ayer, continuó la sesión suspendida, desfilando ante el tribunal, los testigos de cargo interesados por el fiscal en la prueba por él propuesta.

La sala fué invadida por numeroso público, en el que se encontraban personas de reconocida ilustración, deseosas de conocer todos los detalles de este curioso proceso, y no pocos abogados instigados por su amor profesional en conocer todas las incidencias del debate.

El primer testigo que penetró en la sala fué Pascual Rodríguez y Rodríguez, presentándose trémulo y como agobiado por la presencia de los procesados. Su declaración, importantísima en la forma por los cargos que hacía á los procesados, careció de importancia legal á los efectos que interesaba á la acusación al ser careado con algunos de los procesados, abogando hondos y activos resentimientos contra estos y serle imputado el delito por alguno de los testigos que han declarado en el sumario. Su turbación fué tan insignificante, que el fiscal hubo de decirle: ¿Qué trabajo le cuesta á usted declarar? y como negara haber de-

clarado en el primer sumario, las defensas se interesaron se leyese aquella declaración, quedando conforme el testigo, aunque al parecer convencido de haber faltado á la verdad.

A continuación declararon nueve testigos más, parientes la mayor parte del interfecto y todos enemigos declarados de la familia de Antonio Amigo por diferentes causas que se depuraron en el acto á satisfacción de todo el tribunal.

Sin adelantar ideas, por el peligro que pudieran determinar, hemos de consignar en obsequio á la verdad, que las manifestaciones de los procesados en sus careos con los testigos, expresan tal claridad y energía, que á más de ser envolventes y hacer resaltar si no la falsedad, al menos gran parte de ella en las manifestaciones de los testigos, inducen á creer la no intervención de los procesados en lo noche de autos, los cuales evidencian en todos sus actos una gran tranquilidad.

Como único incidente digno de notar en esta sesión, hemos de recordar la súplica que el letrado señor Nuñez hizo á la presidencia para que le admitiese en el acto un dibujo de una hoz ó podón de los usados frecuentemente para cortar leña, con objeto de que puesto de manifiesto al procesado Francisco y á un testigo que aseguraba haberlo visto en la tarde de autos ocupado en cortar leña en el corral de su casa con un hacha, manifestaron ambos ser aquel instrumento igual al que señalaba el dibujo, y admitido benévolamente por la presidencia, fué reconocido por el Francisco como de la misma forma y tamaño, limitándose la testigo á decir que el que le vió al procesado tenía el palo (mango) más largo.

A las siete de la tarde fué suspendida esta sesión.

El ministerio de Agricultura de Washington ha declarado que las reservas de granos con que cuenta la República norteamericana es muy importante, pues asciende á 121 millones de bushels, (más de 77 millones de fanegas castellanas) cuyo valor se calcula en 783 millones de dollars.

**Servicio telegráfico.**

De nuestro corresponsal especial.

Madrid 22 (2. t.)

**De Nueva York.**

El periódico norteamericano *Herald* de Nueva York, publica hoy un artículo en el que da cuenta de un informe supuesto que dice está inspirado en el que ha emitido la comisión americana, sobre la voladura del *Maine*. En este artículo se atribuye la voladura á causas exteriores, si bien no culpa á España, puesto que dice, que admite la posibilidad de explosión de un torpedo por un caso fortuito.

Nadie cree tal apreciación insirada en el verdadero informe, sino simplemente hija de la actitud que domina en los periódicos yanqués.

Madrid 22 (3 t.)

**De Cuba.**

Los telegramas oficiales recibidos hoy de Cuba, acusan grandes optimismos respecto de la situación política y de la campaña. Se han realizado algunas operaciones de poco interés. Con motivo del Santo del presidente del gobierno insular, le han visitado las autoridades y correligionarios habiendo sido grandísima la animación en la presidencia durante todo el día de San José.

Sanchez Ortíz.




**RAMÓN PAPAY**  
 Optico francés de la Sociedad de Lunetiers.  
 Ofrece al público toda clase de lentes en cristal de roca y agua garantizados.  
 También se encarga de reparaciones en anteojos, gemelos y gafas.  
 Establecido durante la feria en la caseta frente al comercio de don Angel Rueda.  
 Ofrece una gran variedad de objetos como en años anteriores.  
**NO CONFUNDIRSE**  
**RAMON PAPAY**

**GRANDES**  
 talleres artísticos de  
 Fotografía, donde  
 se ejecutan todos  
 cuantos adelantos se conocen hasta el día.  
  
 Fotografos de la Real Casa.  
**ZAMORA**  
 Viriato, 8; y Palencia, Patio de Castaño número 2.

**IDELMON E HIJOS**

**LA PALMA**  
 Confitería y Pastelería  
 DE  
**NICOLAS GARCÍA**  
 LONJAS, 8,  
 ZAMORA  
 GRAN SURTIDO  
 en Pastas finas de aceite y riquísimas empanadas de pescados para la Cuaresma.

**LA NACIONAL**  
 Fábrica de Espíritus y Aguardientes, situada en Santo Domingo ó Avenida de la Feria, número 10.—Zamora.  
 Se compran á buenos precios madres netas, madres de bebida y brises después de atornilladas.  
**POR TODO SE DA DINERO A LOS COSECHEROS**  
 Vendemos con grandes rebajas de precios Espiritu para el encabezado de vinos.

**SE HACEN** toda clase de composturas garantizadas por un año.  
  
**RELOJERIA SUIZA**  
 DEL  
**SEÑOR PIEDRA**  
 Mucho llaman la atención las sabonetas norteamericanas **BOSTON** que tiene á la venta por su elegancia y economía.  
 Especial surtido en relojería procedente de las mejores fábricas.  
 NUM. 9, Plaza Diego de Deza, NUM. 9.  
**ZAMORA**

**CASA FUNDADA EN 1872**  
**Droguería general**  
 DEL  
**LICENCIADO EN FARMACIA**  
**JOSE GARCIA CAPELO**  
 (antes HIJOS DE V. GARCIA)  
 Esta casa, la más antigua en la capital, ofrece á su numerosa clientela, surtido completo en Alcaíloides, Productos químicos y farmacéuticos, Especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras, Aguas minerales, Ortopedia, Artículos para la fotografía, Pinturas preparadas y en polvo, Barnices de las mejores fábricas del extranjero y del país, Brochas y Pinceles de todas clases, Artículos para la Tintorería, Perfumería fina y ordinaria.  
 Precios sin competencia y plazos y condiciones especiales para consumo importante.  
**RUA 18,**  
 frente á la calle de Alfonso XII.  
**ZAMORA**

**LIQUIDACION VERDAD**  
 Solo por 20 días  
 RENOVA NUM. 8. ZAMORA  
**GERMAN GONZALEZ**  
 Por tener que trasladarse con motivo del incendio ocurrido en la casa, se liquidan con una rebaja verdad de un 25 por 100 todas las existencias de esta casa.  
 Se advierte que no hay géneros averiados.  
 Solo por 20 días.  
 Aprovecharse y visitar la liquidación.

**DROGUERIA**  
 DEL LICENCIADO EN FARMACIA  
**Don Federico Martinez.**  
 SAN TORCUATO, 6.  
 En este establecimiento, hallarán los señores Farmacéuticos un surtido completo en *Drogas Alcaloides, Especialidades Nacionales y Extranjeras* y todo lo concerniente á la sección de *Droguería Medicinal* en condiciones tales de pureza, que se acredita con solo las marcas de las casas de que proceden.  
 En la sección industrial, ofrecemos pinturas preparadas y en polvo, brochas, barnices, etc, etc., á precios económicos.  
**EL DESENGAÑO**  
**VALENTIN PRIETO HERMANOS.**  
 Altas novedades para señora y caballero. Especialidad en géneros de hilo y algodón.  
**NO CONFUNDIRSE**  
 Sagasta y San Gil, 1.º

**GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO**  
 DE  
**ENRIQUE CALAMITA**  
 Es el primero en su clase, según opinión del público.  
 Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, reproducciones artísticas por el Fotograbado, Fototipia, Zincografía, etc. etc., ejecutando también los originales.  
 Grandes almacenes y manufacturas papeleras de todas clases, con destino á la industria.  
 Papeles timbrados, facturas, memorandums, esquelas de enlace, ofrecimiento, gloria y defunción.  
 Tarjetería nacional y extranjera, cromería y anuncios para el comercio.  
**Importante**  
**A LOS SEÑORES RECAUDADORES DE CONTRIBUCIONES**  
 Modelación para los Recaudadores, que otrezco á los siguientes precios:  

	Pesetas.	Cts.
Cuentas en papel de hilo, una....	0	10
Idem id. 25....	1	75
Idem id. 50....	3	00
Idem id. 100....	5	50
Facturas y centros para recibos, uno....	0	10
Idem id. id. 25....	1	75
Idem id. id. 50....	3	00
Idem id. id. 100....	5	50

 De este número en adelante se hace una rebaja de un 5 por 100.

**Plaza Mayor núm. 32.**  
**Joyería y Platería**  
 DE  
**BALBINO CALVO**  
 Fiel-Contraste de oro y plata de Valladolid.  
 Se encuentra en esta población con un elegante y variado surtido en joyería y platería, últimos modelos de París y Londres á precios muy económicos.  
**Plaza Mayor núm. 32.**

**L' UNION**  
 Compañía anónima de Seguros contra incendios. Fundada en 1823.  
 Establecida en París, 15, Rue de la Banque.  
 Reconocida en España por Real Orden y sometida á su Legislación.  
 Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896.  
 Capital social Francos. . . . . 10.000.000  
 Reservas id. . . . . 10.135.000  
 Primas á recibir id. . . . . 76.718.905  
 Total de Garantías Francos. . . . . 86.718.905  
 Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896. Francos. . . . . 15.986.763.085  
 Sinistros pagados desde el origen de la Compañía. Francos. . . . . 211.000.000  
 Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.  
 Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor del gas acetileno, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.  
 Los setenta y un años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.  
 Sub-Director Apoderado en Zamora, D. Santiago Zarzosa, Plaza Mayor núm. 16.